

Correction

Séance 2 : L'enfer de Verdun :

Vocabulaire à utiliser :

Poilu, tranchée, front, violence de masse, guerre de position, l'arrière, offensive, guerre de position, relève, ravitaillement.

Atelier 1 :

La bataille de Verdun s'est déroulée au Nord-Est du territoire français à Verdun et a duré environ 10 mois (du 29 février au 17 décembre 1916). Cette bataille a opposé l'armée allemande à l'armée française lors de la phase défensive appelée **guerre de position**.

Sur le **front**, les soldats français se sont terrés dans les **tranchées** où les conditions de vie ont été qualifiées « d'enfer ». Les soldats sont appelés « **poilus** » car l'hygiène n'est pas une priorité et les soldats ne pouvaient pas se raser tous les jours.

Cette bataille peut être qualifiée de **violence de masse** car de nombreux moyens ont été utilisés pour détruire l'ennemi notamment du gaz asphyxiant, des liquides enflammés et 3 millions d'obus ont été lancés en quelques jours. On parlera de « déluge d'acier ». 306 000 soldats sont morts.

Cette bataille illustre parfaitement la violence de masse d'un point de vue militaire.

Atelier 2 :

Lors de la bataille de Verdun, les soldats écrivaient des lettres à leur entourage pour donner de leurs nouvelles dans les **tranchées** lors des phases de répit. Dans ces lettres, les **poilus** racontent leur quotidien au **front** où les conditions de vie sont terribles et souffrent de cette situation (poux, rat, faim, boue, froid, fatigue, peur...) et la violence des combats (bombardements, tirs, gaz asphyxiant).

Les lettres sont représentatives de la violence subie par les soldats sur le front qualifiée « enfer » : souffrance physique, morale et psychologique.

Afin de maintenir le moral des soldats sur le front et des civils restés à l'**arrière**, l'État par son État major fait surveiller et censurer les lettres pour maintenir l'effort de guerre. Il est donc parfois arrivé que les lettres envoyées ne soient pas toujours représentatives de la réalité et du vécu des uns et des autres.

Cette lettre illustre bien une nouvelle forme de guerre qualifiée de violence de masse.

Atelier 3 :

La bataille de Verdun a lieu en 1916 entre février et décembre. Cette **guerre de position** qui a nécessité la mise en place de stratégies militaires pour protéger le territoire français .

Tout d'abord, on creuse des tranchées pour protéger les soldats et leur permettre de se reposer entre deux attaques.

Puis, on construit des forts pour surveiller l'ennemi.

Et enfin, le **ravitaillement** et la **relève** du **front** passe par la voie sacrée (route unique pour accéder à Verdun).

Durant cette période défensive, les deux camps vont lancer des **offensives** et des contre offensives qui aboutissent au déplacement du front dans cette région. En effet, dans un premier tant les allemands attaquent les français en février 1916 mais une contre offensive française s'organise en juillet afin de reprendre le territoire perdu.

Cette bataille montre que tous les moyens ont été mobilisés pour être efficace face à l'ennemi.